

las bestias de la tierra, ó la caballería (1). Vease la explicacion de este sello.

Como habemos dexado á los dos exercitos empeñados ya en el combate uno contra otro, se puede preguntar, qual es el éxito respectó al Anti-Christo. Nos lo dice San Juan; pero como el Santo Apóstol pone tan estrecha conexión de este acontecimiento con aquel en que este Principe Anti-christiano á sus demas títulos añade el de Emperador Romano, sea nos permitido seguir al Santo Profeta juntando uno y otro acontecimiento.

(1) Apoc. VI. 8.

Cap. XIII.

1. *Et vidi de mari Bestiam ascendentem, habentem capita septem, et cornua decem, et super cornua ejus decem diademata, et super capita ejus nomina blasphemie.*

2. *Et Bestia quam vidi similis erat pardo, et pedes ejus sicut pedes ursi, et os ejus sicut os leonis. Et dedit illi draco virtutem suam, et potestatem magnam.*

3. *Et vidi unum de capitibus suis quasi occisum in mortem.*

1. Y ví subir de la mar una Bestia, que tenia siete cabezas y diez cuernos, y sobre sus cuernos diez coronas, y sobre sus cabezas nombres de blasfemia.

2. Y la Bestia que ví era semejante á un leopardo, y sus pies como pies de oso, y su boca como boca de leon. Y le dió el dragon su poder, y grande fuerza.

3. Y ví una de sus cabezas como herida de muerte.

La Bestia que ahora vé San Juan salir de la mar, esto es, del seno tumultuoso de la guerra y de la discordia, y de las turbaciones de que está agitado y alborotado todo el mundo, simboliza al antiguo Imperio Romano ó ídólatra. En

quanto á la *Bestia que tiene siete cabezas y diez cuernos*, ya se ha visto antes que las *siete cabezas* son siete Emperadores paganos de Roma, perseguidores del Cristianismo, de los quales el ultimo será el Anti-Christo; y que *los diez cuernos* son los pueblos del Norte, que han destruido la parte occidental de este Imperio, y se han repartido entre sí sus Provincias. *Sobre sus diez cuernos habia diez diademas ó coronas*; en vez de que en el Cap. XII. v. 3. *tenia sobre sus cabezas siete diademas*. Estas *diademas* que pasan de las *cabezas á los cuernos*, dan á entender que la antigua Roma habia perdido su soberanía, de la qual despojaron á sus Emperadores las naciones del Norte, cuyos xefes se habian hecho *coronar Reyes* de las diferentes Provincias de que se habian apoderado. *Y la Bestia tenia sobre sus cabezas nombres de blasfemia*, esto es, las blasfemias que los Emperadores Paganos habian vomitado contra Jesu-Christo, ó los nombres de los falsos Dioses que habian adorado, ó en fin los títulos de honores divinos con que se hicieron tratar de los pueblos.

Observe se que San Juan nos dá en compendio la pintura de las diferentes vicisitudes que habia habido sucesivamente en el Imperio Romano. Primeramente lo presenta como gobernado por una serie

de *testas ó cabezas idólatras*, esto es, de Emperadores Paganos; despues lo pinta arruinado y repartido entre un número de Conquistadores significados por los *cuernos*. Estos Conquistadores ó Pueblos del Norte siempre han conservado despues sus conquistas, y las conservarán hasta que ellos sean tambien sojuzgados por el Anti-Christo. Y así sale de las manos de estos Conquistadores para venir á ser un Imperio Anti-christiano, como se dexa entender por lo que se sigue.

La Bestia que yo ví, dice San Juan, *era semejante á un Leopardo*; *sus pies eran como los pies del Oso*, y *su boca ó sus fauces como la boca ó las fauces de un Leon*. Pero antes es preciso observar que esta *Bestia* extraordinaria se compone en su figura exterior de tres animales, del Leopardo, del Oso y del Leon; porque el Imperio Romano habia reducido á su dominacion los países que habian pertenecido á tres Imperios sucesivos de Babilonia, de Persia y de Grecia; los quales anunció el Profeta Daniel con los geroglíficos de estos tres animales. *Yo ví*, dice Daniel, *en mi vision... que quatro grandes Bestias diferentes las unas de las otras subian de la mar*. *La primera era como una Leona... Y se vió otra que parecia á un Oso... Y despues vió otra que era*

como un *Leopardo* (1). En estas tres Bestias así especificadas siempre se han entendido simbolizados los tres Imperios nombrados poco antes. Estos tres Imperios precedieron al de Roma, y despues cayeron baxo su dominio, por lo qual se representa aquí el ultimo como compuesto de los tres precedentes. Observese que los grandes Imperios son significados por los Profetas con la figura de *Bestias*, por los grandes estragos que á manera de Bestias feroces han causado en el mundo para establecer sus dominios.

Despues, dice San Juan (2): *Y la Bestia que yo ví era semejante á un Leopardo.* El cuerpo de la *Bestia* se semejaba á un *Leopardo*; quiere decir, que el centro y la parte principal del Imperio Romano, quando lo ocupe el Anti-Christo, será el Imperio de la Grecia significado por *el Leopardo*. Despues del desmembramiento del antiguo Imperio Romano, su parte oriental consistia principalmente en el territorio del antiguo Reyno de Macedonia ó de Grecia, de que en el dia estan en posesion los Turcos; y así de esta nacion será el Emperador, que algun dia será el Anti-Christo, y de su Reyno se formará el Im-

(1) Dan. VII. 3.

(2) Apoc. XIII. 2.

perio Anti-christiano. Habiendo Roma sido destruida con el Imperio de Occidente, Constantinopla vino á ser entonces la capital de la parte que restaba en Oriente, y será tambien la Corte del Anti-Christo. Al presente es el centro y la capital de la Monarquía Turca, que antiguamente fué de los Griegos; y lo será tambien de todas las conquistas que se harán en los países de que se componia la parte Occidental del antiguo Imperio Romano, y en todo el universo. He aquí pues como el Reyno del Anti-Christo se formará sobre el de la antigua Grecia, que en el dia es el Imperio de Constantinopla. Por esta explicacion se vé la razon porque el cuerpo de la *Bestia* se asemeja al del *Leopardo*.

La pintura que hace San Juan de la *Bestia*, puede recibir nueva luz de una profecía de Daniel concerniente al Imperio Romano, que es representado baxo la figura de una quarta *Bestia*, que éste Profeta vió en sueños. *Despues de esto, dice, yo miraba en la vision que habia tenido durante la noche, y ví parecer una quarta Bestia, que era terrible y espantosa. Era de una fuerza extraordinaria; tenia unos grandes dientes de yerro; devoraba, hacia trozos, y pisaba los restos ó sobras que que-*

daban (1): lo qual explica el Angel al Profeta de este modo: *La quarta Bestia es el quarto Reyno que señoreará la tierra; y será mas grande que todos los otros Reynos: devorará toda la tierra, la hollará y la hará trozos* (2). Es evidente que todavía no ha tenido entero cumplimiento lo que dice aquí Daniel del Imperio Romano; porque aunque el Imperio de la antigua Roma se extendió por la Europa, por la Asia y por la Africa, sin embargo en cada una de estas partes del mundo hubo regiones de mucha extension que jamas fueron subyugadas, á mas de la América que entonces no estaba descubierta, ni aun conocida. Por consiguiente la dominacion Romana no se había extendido á toda la tierra, como Daniel dice aquí expresamente, que debe extenderse. Además que aunque Roma algunas veces trataba á los pueblos conquistados con dureza y orgullo, sin embargo no se puede decir que devoró toda la tierra, que la holló con desprecio, ni que la hizo trozos. Y así no habiendo tenido la profecía de Daniel mas que una parte de su cumplimiento en el antiguo Imperio de Roma, lo restante debe tenerlo en este Imperio Romano, cu-

(1) Dan. VII. 7.

(2) Dan. VII. 23.

yo xefe será el Anti-Christo, y que se extenderá á todo el mundo entero. He aquí como los textos de los dos Profetas sirven para su reciproca explicacion. *La Bestia*, dice San Juan, *tenia una boca ó unas fauces como la boca de un Leon*, animal propio para devorar, como lo llama Daniel. Segun San Juan: *La Bestia tenia los pies como los pies de Oso*, animal que echa por tierra, y *pisa con rabia su presa*, como dice Daniel. En fin, San Juan dice, *que la Bestia se asemejaba á un Leopardo*, que con sus dientes de Leon y sus pies de Oso puede hacer trozos, y despedazar todo lo que se pone delante. Tal será pues la violencia y la tiranía del Imperio del Anti-Christo, quando llegue á ser el Monarca universal.

Todavía debemos observar, que no solamente el total cumplimiento de lo que toca al Imperio Romano se verificará en tiempo del Anti-Christo, sino que lo mismo se debe decir del antiguo Imperio de Grecia representado hoy dia por el de Constantinopla ó Imperio Otomano, que como queda dicho, debe ser el fundamento y el centro del Reyno Anti-christiano. Porque Daniel hablando del Imperio de los Griegos, dice: *Dominará toda la tierra* (1). A esto tambien hace alusion quan-

(1) Dan. II. 39.

do en otro lugar le aplica estas palabras: *Le fué dado el poder* (1); y es cierto, y todo el mundo sabe, que Alexandro, fundador del Imperio de los Griegos, jamas mandó á todo el Universo, y estuvo muy lejos de estender tanto sus dominios. Y así esta Profecía debe tener su total complemento en el Anti-Christo, que será el ultimo xefe de los dos Imperios Griego y Romano.

Para volver á nuestro texto, dice San Juan: y *el dragon le dió* (á la Bestia) *su fuerza* (el texto Griego añade *y su trono*) *y su gran poder*. El Dragon ó Satanás, Principe del Reyno infernal, da su fuerza á la Bestia ó al Imperio Anti-christiano, quiere decir, que *el Dragon* ó Satanás da al Anti-Christo ó á sus Agentes su propia fuerza, ó sus legiones de espíritus infernales, para que estén á sus órdenes y combatan por él; del mismo modo que las Potencias del Norte dieron *su fuerza á la Bestia* (2), esto es, sus exércitos á los Romanos para auxiliarlos contra sus enemigos. Y esto es conforme á lo que queda dicho baxo el quarto sello: *Y el Infierno le seguia* (3). Ademas el Dragon da *su trono* al Emperador Anti-christiano, haciéndole su

(1) Idem. VII. 6.

(2) Apoc. XVII. 13.

(3) Ibid. VI. 8.

Lugarteniente, su Representante y su Delegado para gobernar y mandar como le plazca. En fin, *el Dragon* le da *su gran poder* ó unas facultades extraordinarias, para contrahacer milagros, y seducir á los hombres con artificios y encantos: *siendo su venida* (del Anti-Christo), *segun la operacion de Satanás acompañada de toda suerte de milagros, de señales y falsos prodigios*, como dice San Pablo. (1). Continua San Juan:

3. *Et vidi unum de capitibus suis quasi occisum in mortem, et plaga mortis ejus curata est: et admirata est universa terra post Bestiam.*

3. Y ví una de sus cabezas como herida de muerte, y fué curada su herida mortal, y se maravilló toda la tierra en pos de la Bestia.

Esta cabeza de la Bestia es el Monarca Anti-christiano, como plenamente lo demuestra la pintura que de él queda hecha en este capitulo; porque San Juan le vé ahora *como herido de muerte*, ó á lo menos la herida que recibe parece mortal. Tal es pues el éxito de la batalla de que poco antes habemos hablado. Este

(1) II. ad Thesal. II. 9.

accidente que puso en consternación á todo su ejército, llenó sin duda de alegría, y alentó el corage del de sus enemigos. Pero bien pronto van á mudar de semblante todas las cosas, en consecuencia de lo que se sigue: *Y su herida mortal fué curada.*

Y fué curada por Satanás, que va siempre en su seguimiento y en su compañía (1).

(1) San Gerónimo, Theodoro y otros, han tomado por el Anti-Christo á aquel Pastor é Idolo de quien habla el Profeta Zacharías en el Cap. XI. v. 16. y 17. donde dice: *Voy á levantar en la tierra, dice el Señor, un Pastor, que no visitará á las ovejas abandonadas, ni buscará á las que andan descarriadas, ni curará á las que estan enfermas, ni apacentará á las que estan sanas; sino que comerá la carne de las mas gordas, y les romperá las uñas de los pies. ¡O Pastor! ¡ó Idolo que desampara su rebaño! La espada caerá sobre su brazo, y sobre su ojo derecho. Su brazo derecho enteramente se secará, y su ojo derecho se obscurecerá.* Y segun esta opinion, que parece se funda en lo que dice el mismo San Juan, que la *Bestia ha sido herida por la espada*; se puede conjeturar, que la expresion *la espada caerá sobre su brazo derecho*, nos anuncia la parte del cuerpo en que será herido el Anti-Christo, y quizá recibirá en la cabeza un golpe mortal que le parta el craneo y llegue hasta el ojo derecho; y aunque quede curado por obra de Satanás, la cura será imperfecta, como lo son todas las que se hacen por arte del Diablo, como parece se indica por lo que se sigue: *Su brazo se secará del todo, y su ojo derecho quedará obscurecido.* ¡Qué diferentes son

Y toda la tierra se llenó de admiracion, y siguió á la Bestia. Quedó sorprendida toda la tierra, viendo ó sabiendo esta cura extraordinaria, que era sobre todo el poder, y todas las reglas de la medicina. Por consiguiente una gran parte de los hombres abrazó el partido de la *Bestia* ó del Emperador Anti-christiano. La denominacion de *Bestia* se habia aplicado antes á su Imperio, y él era una de sus *cabezas*; pero ahora él es el que se llama *Bestia*, porque él es la sola y ultima *cabeza*, con la qual la *Bestia* vive, y es un solo animal: las otras *seis cabezas*, ó los otros seis Emperadores anteriores han muerto ya y no existen. Se puede tambien decir, que *sale del mar* como se ha dicho de la *Bestia* en el v. 1. porque suponemos que debe nacer en la Crimea Tartárica mas allá del mar Negro, y suceder al Imperio Otomano de Constantinopla, Ciudad situada junto al mar. Y así los pueblos quedaron llenos de admiracion, como se ha dicho.

4. *Et adoraverunt Draconem, qui dedit potestatem Be-* 4. Y adoraron al Dragon que dió poder á la *Bestia*, las curaciones hechas por virtud de Dios! Como no son hechas á medias, siempre son enteras y perfectas.

stia: et adoraverunt diciendo: ¿Quién
Bestiam dicentes: hay semejante á la
 ¿*Quis similis Bestiæ?* Bestia? ¿y quién po-
 ¿*et quis poterit pu-* drá lidiar con ella?
gnare cum illa?

Persuadidos estos pueblos, que la curacion de la llaga mortal ha sido hecha por el *Dragon* ó Satanás; adoran al *Dragon* que tan visiblemente protege á este Monarca, á quien dan un poder, una autoridad y un mando mayor, que todos los títulos con que los mayores Principes de la tierra se han honrado jamas. Por consiguiente lo reconocen y lo proclaman por superior á toda otra criatura, invencible, y aun Dios; y le adoran, diciendo: ¿*Quién hay semejante á la Bestia?* ¿y *quién podrá pelear contra ella?* Será tanto mas facil al Anti-Christo exígir y obtener los honores divinos, quanto la idolatría, como ya queda dicho, habrá resucitado en el mundo algun tiempo antes por obra del demonio, desde el momento en que quedó desatado.

Antes de pasar adelante observese, segun lo que queda dicho en el Cap. XIII. del Apocalipsi, que el Imperio Romano destruido tanto tiempo antes se restablece en tiempo del Monarca Anti-christiano, que aquí se llama *Cabeza de la Bestia*: lo

qual concuerda muy bien con la prediccion del Cap. XVII. del Apocalipsi v. 8. donde se dice: *La Bestia que has visto era, y ya no es, y debe subir del abismo, y despues perecer sin remedio; y los habitadores de la tierra, cuyos nombres no estan escritos en el Libro de la vida desde el principio del mundo, se pasmarán de ver esta Bestia que era, y ya no es; y aquí añade el texto Griego (1), y todavia es; lo qual hace el sentido mas completo. Se dice que el Imperio Romano en su ultimo periodo, esto es, el Imperio Anti-christiano, debe salir del pozo infernal ó del abismo del Infierno; porque Satanás, que es el ultimo que ha salido de él, es el alma, el protector, y el apoyo de este Imperio, como lo habia sido en su primer periodo; y así acabamos de ver que el *Dragon* ó *Satanás le ha dado* (al Emperador Anti-christiano) *su fuerza, su trono, y su gran poder.* Ademas tambien por Satanás este Imperio Romano y Anti-christiano viene á ser el Imperio de la idolatría, como lo fué en tiempo de los antiguos Emperadores de Roma; porque ya habemos visto, que ellos adoraron al *Dragon, que habia dado su poder á la Bestia, y que tambien adoraron á la Bestia.* El res-*

(1) Véase el Tom. I. pag. 232.

tablecimiento de este Imperio poderoso é idólatra, que habia desaparecido tantos tiempos habia, y el grado de grandeza á que ahora llega por el poder y las maniobras del demonio, parece dar un gran motivo de admiracion al mundo, y ser el principal motivo de inducirlo á la idolatría; porque San Juan dice: *que los habitantes de la tierra, cuyos nombres no estan escritos en el libro de la vida... se pasmarán al ver la Bestia que era, y que ya no es, y que sin embargo es todavía* (1). Y añade: *Toda la tierra se llenó de admiracion, y siguió á la Bestia.* Pero los siervos de Dios deben aquí admirar la bondad de su providencia divina, y consolarse con lo que se añade en el Cap. XVII. v. 8. que *la Bestia ó el Emperador Anti-christiano debe ser destruido dentro de poco tiempo.* Vemos tambien en la serie de la historia del Apocalipsi aparecer este extraño personaje, el Emperador Anti-christiano, que es la séptima y ultima cabeza, ó el ultimo Principe del Imperio Romano idólatra, conforme á la advertencia que se nos hace de esperar lo, en el Cap. XVII. v. 10. *Cinco* (de estas cabezas ó Principes) *son ya muertos: queda uno, y el otro todavía no ha venido, y quando venga, no debe du-*

(1) Apoc. XIII 3.

rar sino poco tiempo (1). Es gran felicidad, repito, para el genero humano, que éste Principe dure poco.

Para volver al éxito de la batalla dada en las cercanías de Jerusalem entre el ejército del Emperador Anti-christiano, y el de sus enemigos, le habemos visto como herido de muerte, despues curado por el diablo, y luego dexarse ver otra vez á la frente de sus tropas: á lo qual se sigue una desercion casi general del pueblo, esto es, de sus enemigos, que se pasan á sus banderas y abrazan su partido. Y podemos suponer que los pocos que quedan, se ven obligados á salvarse con la fuga, y luego entra en Jerusalem.

En fin, ha llegado ya el momento en que este Principe ambicioso é impío se declara formalmente por el *Anti-Christo*, esto es, por el enemigo de Jesu-Christo. Irritado por haber sido herido de muerte (y tal vez por las tropas christianas) ya no pone límites á sus furias, quando se vé abandonado de los Judíos, los quales despues de haberlo reconocido por su Mesías, se han convertido al christianismo, y han resuelto no tener mas comunicacion con él; porque ya no le miran sino como el mas atrevido y el mas infame de los impostores.

(1) Véase el Tom. I. pag. 234.

Por otra parte orgulloso de su curacion extraordinaria, y de verse guardado y protegido de todo el poder del Demonio, viendo tambien que toda esta multitud de gentes que le rodean, tiene de él la idea mas lisongera, ya no escucha mas que al espíritu de orgullo y de arrogancia, que Satanás, que se ha apoderado de él, ha cuidado inspirarle; y ya se cree Todopoderoso. Resuelto á no reconocer Superior en el cielo ni en la tierra, va á uno de los Templos de Jerusalem (sin duda á alguna Iglesia de Christianos) donde despues de haber ponderado su suprema autoridad, la extension de su dominio, y su ilimitado poder sobre todas las cosas; se proclama á sí mismo por Dios, y manda que se dé á su persona el culto y homenaje, que solo es debido á la divinidad. Esto es lo que nos dice San Pablo, que llama á este impio *el hombre de pecado, el hijo de perdicion, que se opone á Dios, y se ensalza sobre todo lo que se llama Dios, y que es adorado hasta poner su silla en el Templo de Dios* (1); donde se dexa ver, y quiere ser tenido por Dios (2):

(1) En el texto Griego, *in templum Dei tamquam Deum sedere*: Hasta sentarse en el templo de Dios como Dios.

(2) II. ad Thesal. c. II. 3. y 4.

imitando con esta loca arrogancia, ó por mejor decir, sobrepujando la de Cayo Caligula, y otros Emperadores Romanos sus predecesores, que llegaron á la impiedad de hacerse dar honores divinos (1).

Algunos han inferido de este texto de San Pablo, que el Anti-Christo reedificará el gran templo de Jerusalem. Pero si este templo alguna vez ha de ser reedificado, probablemente no lo será sino despues de los estragos de la persecucion del Anti-Christo, segun esta profecia de Daniel: *Y la abominacion de la desolacion estará en el templo; y la desolacion durará hasta la consumacion y hasta el fin* (2).

Sea lo que sea de esto, el Anti-Christo va á este templo para mandar que no se reconozca á otro Dios sino á él; y por consiguiente prohíbe todo culto al Sér Supremo, todo exercicio de la Religion christiana, y particularmente el sacrifi-

(1) Con fundamento se puede creer que es el Demonio quien ha instigado á los Sultanes ó Emperadores Turcos de Constantinopla los títulos soberbios que se arrojan de *Dios sobre la tierra, la Sombra de Dios, Distribuidores de todas las coronas de la tierra*, y otros igualmente orgullosos, adelantándose en cierto modo al Anti-Christo, su ultimo sucesor, que se atribuirá en terminos formales el nombre de Dios, y todo el poder que significan estos soberbios epitetos.

(2) Dan. IX. 27.

cio del altar, porque en él es adorado Jesu-Christo en persona como Dios. Estas extravagancias y locuras fueron predichas en un modo general por el Profeta Daniel: Desde el tiempo, dice, que el sacrificio perpetuo haya sido abolido, y que la abominacion de la desolacion haya sido establecida; pasarán mil doscientos y noventa dias (1). Aquí se dice que el sacrificio perpetuo, ó el sacrificio del altar que se ofrece todos los dias habrá sido abolido, y la abominacion de la desolacion establecida; esto es, que el culto abominable de un hombre habrá sido establecido en lugar del culto de Dios. Se habia visto una impiedad y una abominacion semejantes, practicadas en otro tiempo por el Rey idólatra Antiocho Epiphanes, enemigo implacable de los Judíos, el qual prohibió que se ofreciesen en el templo de Dios holocaustos, sacrificios y oblaçiones por el pecado, y levantó el idolo abominable (2) de la desolacion en el altar de Dios (3). Parece que nuestro divino Salvador, como lo dexamos observado en el sexto Sello, nos advirtió de antemano esta abominacion del Anti-Christo, diciendo: *quando viereis la*

(1) Dan. XII. 11.

(2) La estatua de Júpiter Olimpico.

(3) Machab. I. 47. y 57.

abominacion de la desolacion, que fué anunciada por el Profeta Daniel, que estará de asiento en el Lugar Santo (el que lee entienda bien lo que lee) entonces los que estan en la Judea, huyan á los montes. San Juan Chrisóstomo explica estas palabras del Salvador de esta manera: "Por espacio de tres años y seis meses el Sacrificio christiano quedará abolido por el Anti-Christo; y huyendo los Christianos á los desiertos, para librarse de su persecucion, no quedará quien vaya á las Iglesias á ofrecer sacrificio á Dios (1)". Y merece tambien particular atencion lo que leemos en el mismo texto; esto es, *que desde el tiempo en que será abolido el Sacrificio quotidiano, y establecida la abominacion, pasarán mil doscientos y noventa dias hasta el fin de la persecucion del Anti-Christo, de que habla Daniel en el versiculo precedente. Esta persecucion durará tres años y medio, como luego veremos. Si el año se supone de trescientos y sesenta y cinco dias, tres años y medio hacen mil doscientos y setenta y ocho dias, doce menos que los mil doscientos y noventa que pone Daniel; y así debe haber un intervalo de doce dias entre el en que el Anti-Christo se hace adorar como Dios*

(1) Hom. XLIX. in Math. c. 24.